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HORTENSIA BUSSI

'oEl 12 de septiembre Allende
iba a llam àr a Plebiscito"

,,siempre pensé que el pueblo chileno tenïa una deuda con salvador Allende.

IUANITA ROTAS

efinitivâmente, ser entrevistada no l€
produce una gran satisfacciôn. Horl,en-
sis Bussiviuda de Allende (?6) mantiene
las distancias durante varios minutos; es
inevitable sentirse medida por su mirada

y sonjustamente sus ojos los ûnicos que dan mues-
tras de que se ha roto el hielo. Su estatura es
pequeia, perosu fuertepersonalidad se impone aun
èuandonohabla. Y cuandolohace no levanta lavoz,
no gesticula ni se altera, pero algo en el fraseo
transmite su carâcter, un aire de dignidad que
conmueve. Cualquier intento de invadir rccuerdos
de su vida privada se verâ frustrado. "Yo no cstoy
para participar en el.iuego de 'te cuento mi vida' con
los periodistas", sefrala, tajante.

Es imposible mirarla sin preguntarse cômo es
que los aios resultan apenas una anécdota cn su
Àsûo: se man(iene incre iblemenle hermosa la viu-
da de Salvador Allende. A pesar de los sufrimientos;
"de la terriblc pérdida de mi hija Beatriz", dice con
voz tenue;de los dias eternos del exilio; dcltitânico
esfuerzo desplegado alrededor del mundo para
mantener viva la llama de solidaridad con el pucblo
chileno.

Cuando recuerda esos dias de septiembre del 73
en que ella era la esposa del Presidente de la
Repûblica J'esc titulo de Primera Dama no me
agrada"- lo primero que menciona es ladecisi6n del
ex Presidente Allende de convocar a un plebiscito.
"No me explicopor qué nunca se dice eso. Salvador,
cuando cenâbamos la noche del 10, dijo que al d(a
siguiente, en el discursoque haria en la Universidad
Técnica,llamaria a un plebiscito para que el pueblo
decidieralo quequeria. No alcanzô ahacerlo", dice.

Estasemana, con 17 aiosde atraso, cumplirâ con
un deseo guardado que no creyô poder cumplir.
Sepultarâ, como corresponde, a Salvador Allende.
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"Allende buscô el diâlogo con
la Democracia Cristiana-.
No habria tenido problemas en
cogobernar con la DC".

-iPor quéel funeral seni un dia 4 de
s€pti€mbr€ y no un l1 de septiembre,
que fue cuando Salvador Allende
muri6?

-El4 de septiembre es un hito de la
demoeracia chilena, es una fceha tradi-
cionalen nuestropais porque se elegia
Presidente de la Reptblica por vota-
ciôn popular. Allcndc fue clcgido. por
eje mplo, el4 de scptie mhre de 1970; y
que los funeralessean ese mismo dia es
reconoeer y reeordar el triunfo que
obtuvo. Porque si bien no sacô la
mayoria absoluta. sino una may,rria
relaliva, esa votaci6n lc oermitiô ser
Presidente de Chilc.

-iQué significa para ustrd el ll?
-tJn dfa aciago, un dia de lragedia

quc para mi significa la pdrdida dc
Salvador Allende, mi marido durante
33 aios,la pérdidadc nuestros amigos,
el exilio. Para Chile significa la pérdida
de su Presidente y de la dcmocracra,
significa la tortura, la muerte, un pe-
rroco negro.

-iQué va a haeer usted este ll de
septiembr€ €n Chile?

.-Creo que iré al Cementerio Gene-
ral.

-iSe imaginô alguna v€z duranlÊ
sus largm aios dcexillo que Salvador
Allcndc iba a trncr un funeral dc la
Eagnilud y del contenido histririco
quc t€ndrÉ?

-No. Lo deseaba, pero no lo soôé.
Porque siempre pensé que el pueblo
chileno tenia una deuda con Salvaqor
Allende. le debia este homenajc. Yo sé
que él siempre estuvo en el coraz6n y
en la mente de todos los trabajadores;
por eso a mi me parece que es muy
justa esta reparaciôn. Salvador tampo-
co se habria imaginado un funeral con
tantas personalielades extranjeras,
s6lo un funeral nacional. Como tenia
un gran sentido del humor, cuando

estabaen familiao con los amisos mâs
intimos decia riéndose, a propôsito dc
que habia sido tantas veces candidalo
a la prcsidencia: "Mi epitafio ya lo
tengo pensado. Dirâ: 'Aquiyace Salva-
dor Allendc, que fue candidato a Pre-
sidente dc la Rcpûblica"'.

.Y usted, ipensaba que Salvador
Allende iba a ser Presidente de Chile?

-Tal vez cstaba muy acostumbrada
a las derrotas, pcro no pensé que seria
Prcsidente.

-l' cuando fue Prrsidente, ;qué

sintiô?
-Sorpresa. Alegria por él y por el

pueblo chileno, pero también un gran
peso por esa responsabilidad .

-iCrtia, en las semanas previas al
l l, que podia haber un Golpe de Esta-
do?

-Habiamos vivido dfas muy angus-
tiosos cuando ocurriô el tanquetazo
del 29 de junio; pero, como se habia
dominado, yo pensaba que podia pro-
duci rse a lgo s imi lar ,  que se

controlaria, Adcmâs,
Salvador estaba muy
convcncido de la leal-
tad de las Fuerzas
Armadas, dc la lcaltad
del propio Pinochet.

-iQué piensa de
Pinochet?

-Siento un gran
dcsprccio.

-Hace aios, des-
pués del Golpe, usted
dijo en una entrevista
quehabia un sector de
Ia DC que le mertcia
dudas, que todavia
era muy reaccionario.
iPiensa qu€ arin exis-
te ese s€ctor denlro d€
la DC?

-No rccucrdo ha-
ber dicho eso, mc han
entrcvistado lantas
vaecs cn cstos aios.
Fn todo caso, cn todos
Ios partidos sicmpre
hay tcndcncias, unas
mâs modcradas, olras
mâs progres is tas .
Creo que ahora el
PDC ha cambiado
mucho. Desdc luego,
no cs cl partido ûnico

de gobierno, ti€ne quc compartir el
poder con los dcmâs partidos de la
Conc€rtaciôn y eso lo obliga a ser mâs
moderado, menos dominante. Por lo
demâs, no s6lo el PDC ha cambiado,
todos lo hemos hecho.

.Si Allende €stuviera vivo, <',usled
piensa que ante una circunstancia
como la que vivia Chile hasta hace
unos mes€s se habria planteado una
alianza con Ia DC?

-Nomecabe duda dc quc, sihubiese
estado vivo, Salvador Io habria hccho"

&*,
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El buscô el aio 73 el diâlogo con la
Democracia Cristiana; de hecho sos-
tuvo conversaciones con Renân Fuen-
tealba y, cuando éste dejô la presiden-
cia de la DC, cônvers6 con Patricio
Avlwin. No olvide que hubo una cena

"ti 
la casa del Cardenal Silva Henri

quez con ese objetivo. Salvador siem-
Jre busc6 el diâlogo con los democra-
iacristianos porque sabia que con el 36
Dor ciento de la votaciôn que habia
ôbtenido -aunque en las elecciones
parlamentarias de marzo del 73 se
habia subido al 44 por ciento- no €ra
suficiente. Allende no habria tenido
ningûn problema en dialogar ytampo-
co èn cogobernar, en que su Partido
coqobernara con la DC.--iY 

cu6l cree usted que habria sido
el papel que hubiesejugado hoy en la
historia de Chile?

-Nunca lo he pensado, Pero no me
lo imagino en la casa porque la vena
politica era muy fuerte en é1. Estaria
escribiendo sus memorias, o quizés
viaiando. No sé.-{como 

senadorvitalicio, segûn la
nu€Yt Constitueiôn .'.

-No conozco la nueva Constituciôn.
-Apartirdel !l de septiembrt usted

perdiô a su esposo, ni siquiera Pudo
scpultsrlo como correspondia, perdiô
su casa, sus amigos y sufrid el exilio'
tal como les ocurriô a otros miles de
mujercs y hombrcs de Chile. ôConsi-
dera que cn estos momentos es nec€-
sario perdonar Y reconciliarse?

-Para empezar, yo creo que el per-
d6n y la reconciliacidn es una cosa
bastante individud. Yo no puedo de'
cirles a los demâs que perdonen, no soy
quién para hacerlo, pero si participo.
como la mavoria de los chilenos, en el
deseo de sâber la verdad, de hacer
justici4 porque eso contribuiria a la
reconciliaci6n. Pero es muy dificil la
reconciliaci6n si todavia no hay justi-
cia; es muy diffcil la reconciliaciôn si
todavia hay presos politicos; es muy
dificil la reconciliaciôn cuando todavia
algunos se niegan a decir dônde estân
las fmas con los cuerpos desapareci-
dos. Yo creo que en esto las Fuerzas
Armadas podrian tener una actitud de
colaboraci6n y de arrepentimiento por
las cosas que ocurrieron; eso serfa
importante para la reconciliaciôn.

-âNo ve cn algunos sectorcs de las

q)

FFAA una mayor
actltud de colâbora-
ci6n haciael pro(€so
de democratizs-
ciôn?

-No estoy interio-
rizada de lo que
piensan esos sectù'
resi sdlo conozco lo
que se dice a través
de la prensa. Y las
declaraciones de los
jefes de las ramas de
las Fuerzas Armadas
no aytdan mucho a
la reconci l iac iôn,
porque no quicrcn
reconocer que co-
metieron crrorcs.
Hay una cspccic de
soberbia.

-Actualm€nte se
viv€ un proceso de
transiciôn a la de'
mocracia y sin em'
bargo haY gruPos'
formados especial-
mente por i6venes'
queaûn proPician la
lucha armada. .i'Qué
cree que les habria
dicho el Prtsidente

"Es muy
dificil la
reconciliaci6n
si no hay
iusticia,
sitodavia haY
presos politicos
y algunos
se niegan

Allende a esosjôven€s que aÛn postu-
lan esa vfa?

-Yo no puedo hablar Por Salvador.
pcro s( puèdo darlc mi opiniôn. ('rco

quc esoi jôvenes han llcvado durantc
muchos aios la maYor Parlc del Peso
de la dicladura' Primero, a varios les
toc6 vivir el eËlio, desPués la vida
clandestin4 y luego la prisiôn; enton-
ces, estân muy atéjados de la realidad
chilcna" tienen unavisiôn altcrada Asi
es que el camino de la via armada que
ellosdefienden, segrin mi opiniôn' cstâ
equivocâdo. Y creo que en csto Salva-
dôr siestaria completamente dc acuer-
do conmiso. Chile ha vivido dcmasta-
do doloi, demasiado sufrimicnto
como para seguir todavia empufrando
las armas,

-âCuâl serâ el ePitalio que tendÉ
ahora la tumba de Allende?

-El mejor ePitafro es una frase de
Salvador: "Mâstemprano que taroe se
abrirân las grandes alamedas' Por
donde pase el hombre libre para cons-
truir una sociedad mejor".o

a decir
d6nde estân
los cuerpos
desaparecidos".
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